

## Journée africaine de la statistique 2016

# Le renforcement des statistiques économiques au service de l'intégration régionale, de la transformation structurelle et du développement durable

La Journée africaine de la statistique 2016 sera célébrée le **18 novembre 2016**. Chaque année, l'Afrique célèbre cette journée afin de sensibiliser le public à l'importance des statistiques à tous les niveaux de la vie socioéconomique. Le thème de la Journée de cette année est: « Le renforcement des statistiques économiques au service de l'intégration régionale, de la transformation structurelle et du développement durable ».

#### Pourquoi le renforcement des statistiques économiques est-il important?

Des statistiques économiques de haute qualité sont indispensables pour réaliser l'intégration régionale et la transformation économique de l'Afrique, et pour atteindre les buts fixés par les Nations Unies dans le cadre des objectifs de développement durable et par l'Union africaine avec l'Agenda 2063 (« L'Afrique que nous voulons »). Elles jouent un rôle primordial pour reconnaître les problèmes de développement et les définir, pour aider à concevoir, contrôler et évaluer les politiques, et pour prévoir les futures tendances. Les statistiques économiques, et en particulier les données de la comptabilité nationale, fournissent une évaluation complète des résultats de l'économie d'un pays au fil du temps. Un système de statistiques nationales solide, comprenant une bonne infrastructure de collecte, de traitement, de compilation, d'analyse, de distribution et d'archivage de toutes les statistiques économiques, est essentiel à l'économie et au développement national. Il permet de prendre des décisions reposant sur des preuves et d'élaborer des politiques, ce qui stimule la croissance économique, encourage l'intégration et le commerce régionaux, et promeut le développement socioéconomique.

#### Initiatives actuelles dans le domaine des statistiques économiques

Le projet africain commun sur la mise en œuvre du Système de comptabilité nationale (SCN) de 2008 permet aux pays de faire des progrès réguliers pour améliorer leurs statistiques économiques. Le SCN constitue un cadre de coordination global des statistiques économiques, et ce de deux manières : en tant que cadre conceptuel permettant de garantir la cohérence des définitions, des normes et des classifications utilisées dans les statistiques officielles; et en tant que cadre comptable pour assurer la cohérence numérique des données tirées de différentes sources. Le projet africain commun a permis de réunir des communautés économiques régionales, Afristat (Observatoire économique et statistique d'Afrique subsaharienne), des institutions panafricaines (CEA, Banque africaine de développement, Union africaine), des organisations régionales et

internationales et des partenaires de développement afin d'aider les pays à mettre en œuvre le SCN. Le projet soutient les efforts déployés par les pays africains non seulement pour adopter le SCN et le mette en œuvre, mais également pour adopter les normes statistiques internationales, et à produire des statistiques économiques et une comptabilité nationale homogènes et de haute qualité, de manière à promouvoir une bonne gouvernance économique, l'intégration régionale et le développement durable.

### Dans quelle mesure les statistiques économiques encouragent l'intégration régionale?

L'intégration régionale renforce la croissance et le développement économiques. Cette stratégie est décisive pour renforcer le commerce intrarégional et devrait permettre à l'Afrique de générer des profits considérables. Le processus d'intégration régionale doit être étayé par des statistiques économiques comparables, actualisées et de haute qualité. Ces statistiques fournissent des données permettant de suivre divers aspects de l'intégration régionale, notamment le commerce, les infrastructures, la mobilité de la main d'œuvre, l'énergie, les investissements de capitaux, les capacités de production et l'intégration monétaire et financière. Alors que les pays continuent d'élaborer des politiques et des programmes de développement pour accélérer l'intégration régionale et les mesures de coopération conformément au Traité d'Abuja, qui a permis de mettre en place une Communauté économique africaine, les statistiques économiques vont être une composante à part entière d'une communauté économique africaine complète, cohérente et rationalisée.

# Comment les statistiques économiques peuvent-elles promouvoir la transformation économique structurelle?

« L'essor de l'Afrique » est désormais une réalité et la croissance de l'Afrique est l'un des récits les plus fascinants du monde d'aujourd'hui. La croissance et le développement durables en Afrique nécessitent la transformation structurelle des économies du continent. Les statistiques économiques constituent un outil essentiel pour promouvoir la transformation structurelle, suivre la réattribution des ressources des secteurs moins productifs à des secteurs plus productifs, encourager la contribution du secteur manufacturier au PIB, transférer les emplois du secteur agricole traditionnel au secteur agro-industriel, encourager une transition démographique de taux de naissance élevés vers des taux de naissance faibles, et soutenir une montée de l'urbanisation.

#### Statistiques économiques et objectifs de développement durable

Les objectifs de développement durable visent à ne laisser personne de côté. Ils cherchent à transformer le monde dans lequel nous vivons et à former le nouveau cadre de développement mondial. Ils comprennent les liens d'interdépendance entre les trois dimensions de la croissance économique, le développement social et la viabilité de l'environnement, tous ces éléments faisant partie intégrante des statistiques économiques. Pour réaliser les objectifs de développement durable et les buts de l'Agenda 2063, il est impératif de mettre en place des mécanismes solides de contrôle et d'évaluation des statistiques économiques, pour faire le suivi des progrès réalisés, contrôler la comptabilité nationale et les ressources financières associées aux priorités adoptées et évaluer l'impact général des principaux programmes et politiques en termes de réalisation des objectifs de développement durable. Les pays doivent renforcer la capacité de leurs systèmes statistiques

nationaux afin de collecter, regrouper et analyser les données. Cela permettra ensuite d'obtenir un apport fiable des principales statistiques économiques nécessaires pour contrôler et évaluer les progrès réalisés par rapport aux objectifs de développement durable.

L'avenir de la compilation de statistiques économiques en Afrique s'annonce radieux et plein d'espoir. Nous vous invitons à célébrer la Journée africaine de la statistique le 18 novembre prochain et à encourager le renforcement des statistiques économiques au service de l'intégration régionale, de la transformation économique structurelle et du développement durable.